

AKTIVITAS DIGITAL CITIZEN JOURNALISM DI MEDIA SOSIAL (ETNOGRAFI VIRTUAL PADA GROUP FACEBOOK JARINGAN INFORMASI TUBAN)

by Mochamad Alfany Kurniawan 1151800310

Submission date: 14-Dec-2022 05:07AM (UTC+0700)

Submission ID: 1980540156

File name: Fisip_1151800310_Mochamad_Alfany_Kurniawan.pdf (408.02K)

Word count: 2844

Character count: 19412

**AKTIVITAS DIGITAL CITIZEN JOURNALISM
DI MEDIA SOSIAL
(ETNOGRAFI VIRTUAL PADA GROUP FACEBOOK JARINGAN
INFORMASI TUBAN)**

3
Diajukan Untuk Melengkapi Tugas Akademik Dan Memenuhi Syarat
Mencapai Gelar Sarjana Strata-1 Progam Studi Ilmu Komunikasi



Nama : Mochamad Alfany Kurniawan

NBI : 1151800310

3
PROGAM STUDI ILMU KOMUNIKASI
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS 17 AGUSTUS 1945 SURABAYA

2022

BAB I

PENDAHULUAN

1.1. Latar Belakang Masalah

Perkembangan ⁴formasi saat ini membawa perubahan yang sangat besar dalam kehidupan masyarakat, tanpa terkecuali, dalam dunia komunikasi yang berbentuk praktik jurnalistik sehingga membentuk trend baru disebut dengan Citizen Journalism. Kegiatan aktivitas digital yang dilakukan citizen journalism sama halnya dengan aktivitas kegiatan jurnalistik yang dilakukan oleh jurnalis profesional pada umumnya. Perkembangan media sosial facebook ini digunakan sebagai media yang menyajikan suatu karya jurnalistik secara online. Sebagai hasil karya dari sebuah perkembangan teknologi komunikasi, media sosial facebook ini menjadi alur komunikasi secara online sesama pengguna yang berada pada group facebook tersebut. Dalam hal ini netizen bertindak selayaknya wartawan dalam melaporkan berita sekaligus berpartisipasi dalam pembuatan berita ataupun informasi sebagaimana layaknya wartawan. Dengan kehadiran media sosial seperti facebook, khalayak dapat menjadi produsen dan konsumen informasi sekaligus.

Seiring dengan berjalannya teknologi informasi dan komunikasi informasi menjadi kebutuhan primer masyarakat, Media sosial memiliki kekuatan yang sangat besar bagi masyarakat karena melalui media sosial, masyarakat bisa mengontrol berita dari berbagai media. Peralihan masyarakat industri menjadi masyarakat informasi ¹⁰ menjadi sebuah keniscayaan. Informasi merupakan salah satu kebutuhan yang sangat penting bagi manusia, karena manusia merupakan makhluk sosial yang sangat membutuhkan informasi.

⁶Proses jurnalistik dalam Citizen Journalism terjadi menjadi dua proses yaitu : proses produksi dan penerimaan informasi dimana setiap informasi yang diposting akan mendapatkan feedback langsung dari khalayak. Keaktifan khalayak dalam memberi dan mengomentari informasi dari postingan media memiliki peran yang berbeda dengan jurnalistik konsep lama sehingga dikatakan journalism warga (*Citizen Journalism*).

Citizen Journalism yang terjadi seperti saat ini terjadi sebab masyarakat dengan mudah mengakses informasi maupun berita melalui smartphone kemudian diunggah dalam bentuk tulisan, foto, maupun video di media sosial sehingga sesama anggota group di sosial media tersebut saling

berbagi informasi. Demikian juga dengan anggota group facebook “Jaringan Informasi Tuban” yang dibentuk dengan tujuan untuk berbagi informasi khususnya di wilayah kabupaten Tuban.

Pada grup tersebut para anggota grup berbagi berbagai macam berita dan informasi seperti vaksin, bencana alam, dan berita orang hilang. Pengguna facebook saat ini sangat beragam mulai dari anak muda hingga orang tua, pemanfaatan facebook ini sangat dominan untuk mengakses informasi dan berkebutuhan anggota group facebook tersebut. Selain sebagai wadah informasi, group jaringan informasi Tuban juga digunakan sebagai sarana berjejaring sosial antara anggota group.

Berdasarkan pemaparan diatas, jelas bahwa group facebook ini telah menerapkan prinsip citizen journalism di media sosial facebook tersebut. Baki pisau bermata dua, di satu sisi berdampak positif di satu sisi yang lain juga bisa saja berdampak negatif tergantung apa yang ada pada berita tersebut. Citizen Journalism sendiri merupakan fenomena yang memberi wajah baru dalam dunia jurnalistik, bahwa semua orang bisa jadi seorang jurnalis, apalagi dengan dukungan teknologi yang canggih saat ini bisa mengakses dengan smartphone. Dalam aturan jurnalistik proses penyampaian suatu pesan harus menganut pedoman dalam kode etik jurnalistik dimana suatu berita harus disaring dengan baik dan benar, namun citizen journalism tidak menganut prinsip tersebut karena sejatinya khalayak bukanlah wartawan yang bekerja secara professional.

Berdasarkan latar belakang penelitian diatas, peneliti tertarik memilih aktivitas dibidang citizen journalism pada group facebook jaringan informasi Tuban sebab peneliti mengamati keaktifan anggota group facebook tersebut aktif melakukan interaksi. Grup facebook yang beranggotakan lebih dari 3000 pengikut ini menjadi komunikator dan komunikan sekaligus. Dalam penelitian ini peneliti menggunakan pendekatan kualitatif dengan pendekatan etnografi virtual. Dimana penulis nanti akan mencari data dari orang-orang yang aktif dalam grup “Jaringan Informasi Tuban” seperti administrator atau pengurusnya seta pengikut aktif group tersebut sebagai narasumber penelitian. Melalui penelitian ini, peneliti akan mengidentifikasi pola – pola perilaku, pola – pola kehidupan dan relasi sosial dalam kehidupan dimedia sosial.

17

1.2. Fokus Penelitian

Penelitian ini berfokus pada kajian Aktivitas Digital Citizen Journalism di Media Sosial (Etnografi Virtual Pada Group Facebook Jaringan Informasi Tuban)

8

1.3. Pertanyaan Penelitian

Berdasarkan latar belakang dan fokus penelitian diatas pertanyaan penelitian sebagai berikut:

1. Bagaimana aktivitas digital Citizen Journalism pada group facebook Jaringan Informasi Tuban ?
2. Bagaimana implementasi Citizen Journalism pada group facebook Jaringan Informasi Tuban ?

7

1.4. Tujuan Penelitian

Berdasarkan rumusan masalah diatas, maka tujuan dari penelitian ini dapat dijelaskan sebagai berikut :

1. Mengetahui Aktivitas Digital Citizen Journalism pada group facebook Jaringan Informasi tuban.
2. Untuk mengetahui implementasi Citizen Journalism pada Group Facebook Jaringan Informasi Tuban.

12

1.5. Manfaat Penelitian

1. Manfaat Teoritis

Dalam penelitian ini diharapkan dapat sebagai bahan referensi terutama dibidang ilmu komunikasi terkait dengan new media seperti penggunaan group facebook sebagai *citizen journalism*.

13

2. Manfaat Praktis

Dalam penelitian ini diharapkan dapat memberikan suatu manfaat untuk menambah informasi atau komunikasi terkait dengan fenomena Citizen Journalism di era industri 4.0 di media sosial.

BAB IV

HASIL PENELITIAN

4.1. Deskripsi ⁵Objek Penelitian

Objek penelitian merupakan hal yang penting untuk menjadi titik perhatian dari sebuah penelitian. Titik perhatian tersebut berupa materi yang sedang diteliti atau memecahkan permasalahan dengan menggunakan metode penelitian dan teori-teori yang mendukung seperti teori budaya media partisipatif. Dalam penelitian ini objek penelitiannya adalah group facebook jaringan informasi tuban, yang melalui sebuah proses natural interaksinya kemudia menerapkan sistem citizen journalism.

4.1.1. Gambaran Umum Group Facebook Jaringan Informasi Tuban

Munculnya group facebook Jaringan Informasi Tuban mewadahi masyarakat Kabupaten Tuban dalam kegiatan aktivitas citizen journalism di media sosial facebook, Aktifitas group facebook ini memiliki tujuan berbagi informasi mengenai peristiwa yang ada disekitar mereka, peristiwa tersebut seperti informasi event- event lokal, informasi vaksin, bencana alam, kecelakaan, atau hal – hal yang terkait dengan informasi seputar lowongan pekerjaan. Dalam penelitian ini, peneliti mengambil 3 narasumber dan melakukan wawancara secara mendalam secara observasi secara virtual kepada narasumber yang dipilih peneliti dengan alasan narasumber yang dipilih dapat menjawab pertanyaan penelitian. Dari hasil penelusuran berikut merupakan contoh – contoh postingan anggota dan pemilik akun facebook jaringan informasi Tuban dalam kegiatan citizen journalism:

Postingan informasi dari anggota Group 1



Sumber: Group Facebook JITU 1

Dalam group facebook Jaringan Informasi Tuban, para anggota group tersebut menyebarkan informasi berita, diantaranya informasi berita diatas di unggah oleh Suksmawan Hendrawijaya tentang jalan yang berada di wilayah pabrik kapur, yang mana jalan tersebut kondisinya rusak dan berlubang, sehingga banyak pengendara motor disekitar jalan tersebut terpelosok ke dalam lubang yang cukup dalam dan sempat membuat kaget, anggota group facebook tersebut memohon kepada mas bupati untuk segera membereskan atau memperbaiki **te**ng adanya kerusakan di jalan sekitar pabrik kapur, dan menghimbau untuk **para pengguna jalan yang melewati jalan tersebut untuk berhati – hati dalam berkendara.**

Postingan Informasi dari anggota Group 2



Sumber: Group facebook JITU 2

Group facebook Jaringan Informasi Tuban sering kali membagikan berita media online, kali ini seorang anggota group facebook Jaringan Informasi dengan akun Bernama Aca Indah membagikan berita tentang politik, dalam postingan tersebut banyak komentar yang terjadi pada postingan yang dibagikan oleh pengguna facebook Aca indah, masyarakat Kabupaten Tuban sangat antusias terkait berita tentang politik, terdapat komentar positif dan negative pada berita tersebut.

Postingan Informasi dari anggota group 3



Sumber: Group facebook JITU 3

Group facebook Jaringan Informasi Tuban sering kali membagikan berita media online, kali ini seorang anggota group facebook Jaringan Informasi tuban dengan akun Bernama Langit Senja membagikan berita dari media online Muria.SuaraMerdeka.com, berita tersebut tentang kerusakan jalan yang terjadi di wilayah perbatasan Jateng – Jatim, akun facebook Bernama Langit Senja tersebut membagikan berita dan menceritakan bahwa peran netizen saat ini sangat berpengaruh terhadap kerusakan jalan pada wilayah tersebut, dan akhirnya terdengar oleh pemerintah Kabupaten Tuban, respon pemerintah sangat cepat terkait kerusakan jalan pada wilayah perbatasan Jateng – Jatim, yang khususnya kerusakan tersebut terdapat di wilayah Jatim yang berada di wilayah Kabupaten Tuban akhirnya langsung dilakukan perbaikan jalan yang rusak tersebut

Postingan Informasi dari anggota group 4



Sumber: Group facebook JITU 4

Dalam group facebook Jaringan Informasi Tuban, para anggota group tersebut menyebarkan informasi berita, diantaranya informasi berita yang diunggah oleh Indah Fitriyani tentang info penjualan formalin untuk kuku sapi penyakit PMK, pengguna akun facebook Bernama Indah Fitriyani bertanya tentang penjualan formalin, respon pengguna akun facebook lainnya sangat cepat dan tanggap dalam berkomentar terkait pertanyaan tersebut,

19

4.2. Hasil Penelitian dan Pembahasan

Hasil dari Penelitian ini, peneliti menemukan hal – hal yang menarik untuk dapat ditinjau, dan dapat dijadikan sebagai data untuk penelitian. Dalam hal ini, peneliti menggali lebih dalam dari proses wawancara kepada narasumber mengenai aktivitas digital citizen journalism pada group facebook Jaringan Informasi Tuban. Penelitian ini mengungkapkan realitas dalam studi etnografi virtual tentang aktivitas digital citizen journalism pada group facebook jaringan informasi tuban.

Dalam studi etnografi virtual dianggap sangat tepat dalam mengkaji suatu aktivitas citizen journalism. Aktivitas citizen journalism ini bukan hanya sekedar tentang masyarakat yang memposting postingan yang ada dalam group facebook jaringan informasi tuban, melainkan masyarakat tersebut berinteraksi secara virtual di dalam group facebook tersebut.

Sebagai media citizen journalism, group facebook ini memberikan keistimewaan bagi para penggunanya, untuk mendapatkan suatu informasi penting bagi pengguna group facebook jaringan informasi tuban. hal tersebut untuk memuaskan kebutuhan informasi dimana pun berada.

Berdasarkan dari teori budaya media partifipatif yang dikembangkan oleh Henry Jenkins, mendapatkan hasil pembahasan bahwa suatu aktivitas digital citizen journalism yang dilakukan dalam group facebook jaringan informasi tuban memiliki makna aktivitas partisipasi diantaranya partisipasi berdasarkan apresiasi dan partisipasi berdasarkan suatu kesenangan dalam berinteraksi secara virtual dalam group facebook tersebut.

4.2.1. Penggunaan Facebook Mendorong aktivitas Citizen Journalism

16

Penggunaan teknologi informasi dan komunikasi saat ini sudah menjadi trend dalam masyarakat, khususnya dalam media sosial facebook, dimana keberadaan facebook ini membuat masyarakat mengenal konten media dan masyarakat tidak berhenti dalam mengakses informasi yang ada pada facebook. Dalam kehidupan di dunia maya, masyarakat ikut serta memproduksi berita dan menyebarkan berita, aktivitas digital tersebut di lakukan dalam platform group facebook dan dikenal sebagai citizen journalism. Fenomena citizen journalism dalam group facebook merupakan bentuk bukti nyata bahwa masyarakat saat ini aktif dalam kegiatan aktivitas digital, dalam kegiatan tersebut masyarakat memproduksi suatu informasi atau dikenal sebagai memposting berita pada platform group facebook tersebut, postingan tersebut berupa konten berita informasi tulisan, foto, maupun video.

Dalam kegiatan citizen journalism masyarakat berkontribusi membangun partisipasi, platform group facebook ini mendorong beragam aktivitas digital yang disebut sebagai berpartisipasi secara online dan berinteraksi secara online. Keberadaan teknologi dan internet merupakan proses aktivitas digital karena memberikan kemudahan masyarakat dalam mengakses suatu informasi, penggunaannya tersebut memiliki manfaat bagi masyarakat dalam berkomunikasi secara online.

Berdasarkan dari hasil wawancara terkait penggunaan facebook mendorong aktivitas Citizen Journalism ialah group facebook Jaringan Informasi Tuban ini menjadi sarana informasi dan komunikasi bagi masyarakat Kabupaten Tuban, untuk berinteraksi secara online menjalin tali silaturahmi sesama anggota group facebook. Visi dan misi yang dikatakan ialah mewujudkan agar anggota group facebook mencapai kepuasan bersama dalam memperoleh suatu informasi terupdate di wilayah Kabupaten Tuban. Group facebook tersebut dibuat pada tanggal 14 agustus 2012.

Penggunaan group facebook Jaringan Informasi Tuban ini sangat mendorong kegiatan Citizen Journalism, yang berperan dalam kegiatan aktivitas digital ialah anggota group facebook Jaringan Informasi Tuban, para anggota group facebook sangat berkontribusi dalam menyebarkan berita dengan memposting informasi yang terupdate. Group facebook Jaringan Informasi Tuban ini memiliki potensi yang sangat besar bagi masyarakat Kabupaten Tuban dalam kehidupan sosial bermasyarakat.

4.2.2. Bentuk Budaya Partisipasi Melalui Facebook

Facebook merupakan platform yang digunakan untuk aktivitas digital dengan mengembangkan berbagai aktivitas sebagai bentuk partisipasinya. Aktivitas tersebut menguatkan suatu budaya partisipasi yang berkembang di dalam citizen journalism. Budaya partisipasi memiliki bentuk ragam yang mengkonstruksi budaya tersebut melalui tindakan – tindakan kontributif dan partisipatif yang dilakukan berulang – ulang (Jenkins et.al, 2009) tindakan pengulangan tersebut menjadikan sebuah budaya partisipasi semakin kuat.

Budaya partisipasi yang dikembangkan tidak hanya seorang pengguna facebook memproduksi berita atau mengakses berita melainkan berinteraksi secara online dan bisa saja berteman sesama group facebook. Aktivitas digital dalam group facebook merupakan aktivitas partisipasi untuk menambah suatu pertemanan dalam dunia media sosial, dan dapat menambah pengetahuan atau wawasan. Dalam platform group facebook ini masyarakat melakukan banyak tindakan, tindakan tersebut ialah citizen journalism. Tindakan berbagi dan menyebarkan suatu informasi untuk menciptakan aliran media guna mempertajam informasi disebut sebagai tindakan sirkulasi (Jenkins, et.al, 2009:8) tindakan sirkulasi tersebut merupakan suatu masukan memberikan komentar terhadap postingan pengguna facebook yang memposting di group facebook tersebut.

Berdasarkan dari hasil wawancara terkait bentuk budaya partisipasi melalui facebook ialah group facebook Jaringan Informasi Tuban dikembangkan untuk sarana informasi dan komunikasi antara produsen dan konsumen secara online, maka dari itu aktivitas digital Citizen Journalism pada group facebook memiliki aktivitas partisipatif untuk menambah pertemanan dan dapat meningkatkan suatu kemampuan secara individu dengan cara bertukar informasi sesama anggota group facebook.

Dalam melakukan aktivitas digital, sebagai produsen memiliki suatu informasi yang akan disampaikan, informasi tersebut disaring oleh admin group facebook dengan cara mengulas sebuah berita yang diupdate oleh produsen, sehingga informasi yang disaring lalu direpost oleh admin group facebook agar kegiatan citizen journalism di group facebook Jaringan Informasi Tuban berjalan dengan lancar dan tidak ada timbulnya berita yang tidak benar, lalu konsumen dapat nyaman dalam mengakses berita yang terupdate di dalam group tersebut.

4.2.3. Makna Partisipasi Bagi Group Facebook Jaringan Informasi Tuban

Facebook merupakan media yang memiliki pengguna terbanyak di Indonesia, berbagai fitur dikenalkan oleh facebook untuk menjadikan suatu wadah bentuk aktivitas digital, wadah tersebut yaitu platform group facebook untuk kegiatan citizen journalism. Group facebook tersebut Bernama Jaringan informasi tuban, group facebook ini bertujuan untuk memenuhi kebutuhan informasi masyarakat kabupaten Tuban, serta memenuhi kebutuhan masyarakat dalam menyampaikan suatu informasi.

Facebook mengembangkan budaya partisipasi dimana aktivitas partisipasi dilakukan secara berulang – ulang dan memiliki makna yang lebih. Makna tersebut merupakan tindakan partisipasi yang dibentuk oleh seorang produsen yang senantiasa memiliki keinginan untuk membagikan informasi dalam group facebook tersebut. Tindakan partisipasi merupakan upaya seorang produsen untuk mencari apresiasi dan komentar dari masyarakat atas suatu postingan yang dibagikan dalam group facebook tersebut. Facebook sebagai sarana informasi dan komunikasi memiliki kreatifitas sebagai sarana mengekspresikan diri dengan bentuk partisipasi mengungkapkan ekspresi terhadap suatu postingan yang ada dalam group facebook dan merujuk produsen atau penyalur berita menjaga eksistensinya dalam melakukan

kegiatan citizen journalism pada group facebook. Partisipasi dalam group facebook juga memiliki makna sebagai aktivitas digital yang menyenangkan dan rasa senang diperoleh oleh produsen sebagai penyalur berita dan konsumen sebagai pengakses berita

¹ Berdasarkan pemaknaan terhadap aktivitas partisipasi yang dikembangkan, maka diperoleh tiga tipe partisipasi yaitu partisipasi berdasarkan apresiasi (*participation based on appreciation*), partisipasi berdasarkan eksistensi (*participation based on existence*), dan partisipasi berdasarkan kesenangan (*participation based on pleasure*).

Berdasarkan dari hasil wawancara terkait makna partisipasi bagi group facebook Jaringan Informasi Tuban yakni makna tersebut menjelaskan bahwa sebagai produsen sekaligus konsumen yang mengkonsumsi informasi bersifat edukatif. Aktivitas digital tersebut dilakukan untuk memenuhi kebutuhan informasi dengan arti seorang produsen menerapkan kegiatan Citizen Journalism pada group facebook dengan cara berpartisipasi menyebarkan informasi berita, informasi berita yang disebarkan oleh produsen tersebut tentang informasi event-event lokal yang berada di Kabupaten Tuban. Menurut narasumber anggota group facebook Jaringan Informasi Tuban, bahwa group facebook tersebut cukup memenuhi kebutuhan informasi, dengan alasan apabila seorang produsen memposting informasi berita, para anggota group lainnya yang sebagai konsumen aktif dan berpartisipasi dalam bentuk mengomentari sebuah postingan yang diposting oleh produsen tersebut, para anggota group facebook pun cepat tanggap dalam merespon pertanyaan dengan baik. Budaya partisipatif tersebut sangat berjalan didalam group facebook Jaringan Informasi Tuban, dimana kehidupan sosial bermasyarakat tersebut sangat baik dan ramah antara produsen dan konsumen, oleh karena itu group facebook Jaringan Informasi Tuban menjadi daya Tarik masyarakat Kabupaten Tuban dalam mengakses sebuah berita.

PENUTUP

5.1. Kesimpulan

Hasil dari penelitian menunjukkan bahwa kesimpulannya adalah media sosial facebook sangat mendukung untuk aktivitas digital dengan konsep kegiatan Citizen Journalism. Munculnya kegiatan Citizen Journalism di group facebook Jaringan Informasi Tuban ini memberikan kemudahan masyarakat Kabupaten Tuban untuk mengakses segala macam informasi berita yang ada pada group tersebut, pengguna bisa saja mengakses berita tanpa ada batasan waktu. Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui informasi tentang Aktivitas digital Citizen Journalism pada group facebook Jaringan Informasi Tuban dari berbagai anggota group facebook (dari pemberi berita maupun penerima berita)

Aktivitas Digital pada group facebook Jaringan Informasi Tuban ini dilakukan dengan memberikan ruang bagi para anggota group facebook untuk dapat memberitakan segala informasi penting untuk anggota group lainnya yang bergabung pada group facebook Jaringan Informasi Tuban tersebut. Dan di berikan kebebasan untuk berinteraksi dengan pengguna lainnya tanpa ada hambatan dalam bentuk apapun. Dalam berinteraksi pun anggota group facebook Jaringan Informasi Tuban memperoleh informasi berbagai macam untuk dapat memuaskan kebutuhan informasinya.

5.2. Rekomendasi

Berdasarkan dari hasil penelitian dan pembahasan, peneliti memiliki beberapa rekomendasi saran yang sekiranya dapat diterapkan baik dalam kehidupan bermasyarakat maupun dalam bidang akademik, dengan harapan peneliti dapat bermanfaat untuk seluruh kalangan. Berikut saran rekomendasi peneliti :

1. Disarankan agar ada peningkatan dalam kesadaran konsep penerapan citizen journalism melalui berinteraksi secara sosial tentang keberadaan group Jaringan Informasi Tuban serta pengenalan lebih mendalam tentang journalism warga.
2. Mengadakan pelatihan tentang tata cara penulisan jurnalistik untuk anggota group facebook Jaringan Informasi Tuban untuk

menambah suatu wawasan agar mereka tahu cara penulisan yang baik dan benar, dan mematuhi kode etik jurnalistik.

3. Untuk saran, admin group Jaringan Informasi Tuban lebih jeli dalam menyeleksi sebuah komentar anggota group, dari segi Bahasa dan konten postingan yang tidak menarik, yang mengandung SARA, dan yang tidak pantas diposting.
4. Menyaring postingan untuk agar lebih baik diteliti dalam menyetujui postingan yang kurang valid, karena postingan tersebut mengandung kontroversi, menimbulkan hoax dan menjadi suatu perdebatan di group facebook tersebut.

AKTIVITAS DIGITAL CITIZEN JOURNALISM DI MEDIA SOSIAL (ETNOGRAFI VIRTUAL PADA GROUP FACEBOOK JARINGAN INFORMASI TUBAN)

ORIGINALITY REPORT

17%	16%	2%	4%
SIMILARITY INDEX	INTERNET SOURCES	PUBLICATIONS	STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

1	repository.unair.ac.id Internet Source	5%
2	nanopdf.com Internet Source	2%
3	Submitted to Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya Student Paper	1%
4	docplayer.info Internet Source	1%
5	Submitted to Universitas Negeri Jakarta Student Paper	1%
6	spektrum.stikosa-aws.ac.id Internet Source	1%
7	repository.unissula.ac.id Internet Source	1%
8	library.binus.ac.id Internet Source	1%
9	Gita Aprinta. "Fungsi Media Online Sebagai Media Literasi Budaya Bagi Generasi Muda",	1%

Jurnal The Messenger, 2013

Publication

10	Submitted to Universitas Pelita Harapan Student Paper	<1 %
11	journal.sinergiinstitute.com Internet Source	<1 %
12	repository.ar-raniry.ac.id Internet Source	<1 %
13	etheses.iainponorogo.ac.id Internet Source	<1 %
14	etheses.uin-malang.ac.id Internet Source	<1 %
15	nkriku.com Internet Source	<1 %
16	media.neliti.com Internet Source	<1 %
17	repository.uinsu.ac.id Internet Source	<1 %
18	repository.unj.ac.id Internet Source	<1 %
19	id.scribd.com Internet Source	<1 %
20	pelansi-kualasatong.blogspot.com Internet Source	<1 %
21	repository.its.ac.id Internet Source	<1 %

Exclude quotes Off

Exclude matches Off

Exclude bibliography Off